
Pauta de Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Turismo - COMTUR

Realizada em 12/12/2022, às 17h. Local: Ambiente Virtual.

O Presidente do Conselho Municipal de Turismo, Carlos Eduardo da Fonseca Bettin,

inicia a reunião agradecendo a participação e a adesão de todos à experiência da

reunião em ambiente virtual.

1- Aprovação da ata da reunião anterior-  Eduardo informa aos Conselheiros

que a ata da reunião ordinária do Comtur, realizada no dia sete de novembro

do corrente ano, foi enviada a todos antecipadamente por e-mail. Abre então

para deliberações sobre a ata e a mesma é aprovada sem alterações pelos

presentes. 

2- Pleito MIT 2023- Eduardo deu as boas vindas ao Pedro Carvalho, Biólogo da

Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente  e  Agricultura,  que  apresentou  ao

Comtur o projeto de Revitalização do Moinho do Denoni e entorno. O Moinho

atualmente permanece fechado, fator este que tem causado sua deterioração,

bem como de seu entorno.  Pedro explicou que o objetivo  é que o Moinho

funcione  como  um  ponto  de  visitação  de  escolares,  com  o  objetivo  de

conscientizar  o  púbico  para  importância  de  ações  e  cuidados  ambientais.

Comentou  ainda  que  o  local  deverá  disponibilizar  materiais  e  produtos  de

divulgação do turismo de Itatiba e, por ser um local histórico e turístico próximo

a uma importante  via  de acesso  ao Município,  receberá  muitos  turistas.  O

Conselheiro Vital demonstrou preocupação com a continuidade dos trabalhos

no local,  pois  o edifício  merece atenção pelos investimentos  públicos ali  já

aplicados há anos. A conselheira  Débora demonstrou preocupação quanto à

área destinada ao estacionamento de visitantes. O conselheiro Marcio e Pedro

informaram que o objetivo é, através de uma verba específica à Secretaria de

Meio  Ambiente  e  Agricultura,  contratar  uma  empresa  exclusivamente  para

elaboração  do  projeto  e  que,  portanto,  ainda  cabem  adequações.  As

conselheiras  Izildinha  e  Caroline  comentaram  sobre  a  necessidade  de

aprovação do COMDEPACTHI - Conselho de Desenvolvimento do Patrimônio

Histórico,  Artístico,  Cultural  e  Turístico de Itatiba,  comentário este reforçado

pelo  Secretário  Luís.  Diante  da demanda apresentada  como proposta  para
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deliberação dos membros, e que estes consideraram de extrema importância,

uma vez  que a partir dessa intervenção o local terá uma utilização  turística,

cultural e ambiental, fica definido como objeto para apresentação do pleito MIT

2023, a “Revitalização do Moinho do Denoni e entorno”. Tendo os membros do

Conselho aprovado por unanimidade o objeto proposto, o presidente destaca

que se faz necessário, diante desta definição, a apresentação de justificativa

para atendimento aos seis critérios aprovados pelo COC em sua 206ª reunião.

Assim exposto, apresenta os critérios para deliberação:  1) Capacidade para

manter,  incrementar  ou  requalificar  o  fluxo  turístico-  Como instrumento

característico  de  preservação  cultural,  histórico  e  ambiental  da  cidade  de

Itatiba, o “Moinho do Denoni” apresenta valor representativo significante no que

diz respeito ao fluxo turístico do município. O local é classificado como bem de

Preservação Permanente na categoria de Preservação Integral Especial pela

Lei  Municipal  nº  3.418,  de  18  de  dezembro  de  2000,  caracterizando  uma

potencialidade turística passível de investimentos e reparações que facilitariam

e impulsionariam a visitação. A revitalização deste ponto e de seu entorno é de

extrema importância e a intervenção viabilizará a implantação de um Centro de

Interpretação  Ambiental  e  Turístico,  com  o  objetivo  de  ampliar  o  potencial

turístico do moinho, proporcionar aos visitantes experiências sensoriais, visuais

e  culturais,  além  da  utilização  da  área  para  realização  de  atividades  de

educação ambiental. Somado a isso, passará a integrar o circuito de educação

ambiental já existente na cidade, que tem como temática os diferentes tipos de

uso da água. Dessa maneira o moinho passa a ter sua importância enaltecida,

pois mostra uma característica diferente da água dos rios, que é a capacidade

de gerar energia para produção;  2) Associação com o atrativo turístico do

município- O Moinho do Denoni possui enorme bagagem cultural e histórica

da cidade de Itatiba, preservando as identidades predecessoras do município.

Em Itatiba, pode ser considerado um marco da indústria e precioso monumento

do  início  do  desenvolvimento  de  nossa  cidade,  expondo  um  maquinário

colonial preservado com riqueza dos detalhes tecnológicos, e que em conjunto

com suas rodas d’água, forma um acervo com forte apelo turístico. Além disso,

demonstra a íntima relação que a história de Itatiba tem com o Ribeirão Jacaré,

que  atravessa  a  cidade,  e  da  onde  os  moleiros  tiravam  a  força  para

movimentar  as  pedras  de  moer  milho.  O  moinho  encontra-se  também

estrategicamente em uma das principais rotas de acesso da cidade, sendo que

a  sua  requalificação  apresentará  aos  turistas  um  monumento  histórico  e

representativo  do  desenvolvimento  do  povo  itatibense;  3)  Importância  na



estratégia de desenvolvimento econômico e social para o município- Com

as intervenções, sinalização e melhorias, o Moinho poderá potencializar o fluxo

e  as  trocas  culturais  acerca  da  história  de  Itatiba,  promovendo  interações

sociais,  movimentação  econômica  e  o  resgate  e  a  preservação  histórica  e

cultural  do  município.  Além disso,  as  atividades  de  educação  ambiental  ali

desenvolvidas  estimularão  os  visitantes  a  se  tornarem  multiplicadores,

fortalecendo  uma  das  características  mais  buscadas  em  Itatiba  que  é  o

desenvolvimento  sustentável.  Ressaltamos  também  que  além  do  viés

ambiental  pode  ser  um  importante  ponto  de  exposição  de  produtos  de

produtores locais, movimentando o nosso turismo;  4) Consistência entre os

objetivos e as possibilidades de estruturação do destino- As adequações

pleiteadas servirão para ampliar e definir melhor a vocação da área, para que

além de uma área de visitação, se torne um Centro de Interpretação Ambiental

e  Turístico  permeado  por  uma  visão  de  desenvolvimento  sustentável.  O

incremento  e  a  readequação  nas  estruturas  ali  existentes  servirá  para

despertar  o  senso  de  pertencimento  para  a  população  itatibense,  e  para

apresentar aos turistas um pouco da história do município de Itatiba e da sua

relação  com  a  natureza;  5)  Aderência  às  práticas  preconizadas  nos

objetivos do desenvolvimento sustentável (ODS)- A revitalização do Moinho

e  o  seu  entorno,  além  da  implantação  de  um  Centro  de  Interpretação

Ambiental,  integrará  diversos  aspectos  diretos  e  indiretos  dos  Objetivos  do

Desenvolvimento  Sustentável,  servindo  de  ferramenta  importante  e

centralizadora das ações. Entre os principais objetivos atingidos de maneira

direta, podemos citar: Saúde e Bem Estar (ODS 3), Educação de Qualidade

(ODS  4),  Água  potável  e  saneamento  (ODS  6),  Cidades  e  comunidades

sustentáveis (ODS 11), Ação contra a mudança global do clima (ODS 13), Vida

terrestre  (ODS  15),  além  de  implementação  de  estruturas  modernas  para

geração  e  reutilização  de  energia  sustentável  (ODS  7  –  energia  limpa  e

acessível); 6) Contribuição para o processo de desenvolvimento regional-

A história  de  Itatiba  reflete  a  história  de  toda  a  região,  desde  a  época  da

colonização como nos dias atuais. Deste modo, o Moinho do Denoni passa a

representar  não  só  o  desenvolvimento  da  cidade,  como  é  reflexo  do

desenvolvimento regional. As moagens de milho eram comuns, embora tenham

se perdido os moinhos ao longo do tempo na maioria das cidades. Atualmente,

Itatiba é uma cidade em constante ascensão, desenvolvimento e progresso, e

que valoriza sua produção local e sua riqueza cultural que serão evidenciadas

com  as  intervenções  nas  edificações  em  questão.  Devido  à  localização



estratégica, próximo à capital e a grandes regiões de desenvolvimento - RMC

(Região Metropolitana de Campinas) e Região Administrativa de Jundiaí, Itatiba

tem aumentado significativamente o fluxo de visitação,  seja por  motivações

profissionais, pessoais ou familiares. Deste modo, o Moinho do Denoni servirá

para abrigar de modo mais adequado esse pedaço tão importante da história

da região, além de servir como pólo de educação ambiental, permitindo que o

crescimento e desenvolvimento de Itatiba e das cidades da região ocorra de

maneira sustentável e levando sempre em conta as especificidades ambientais

e culturais da área.

3- Prêmio  Top  Destinos  Turísticos-  Heloise  informou  que  Itatiba  não  foi

selecionada  entre  os  municípios  finalistas,  em  nenhuma  das  categorias

inscritas, sendo elas: turismo rural e turismo de negócios e eventos. Aproveitou

a oportunidade para agradecer o empenho de todos na votação, bem como a

divulgação dos conselheiros em mídias sociais e outras formas. Informou que,

é essencial o apoio de todos nesse tipo de divulgação, visando ainda mais o

fortalecimento  do  turismo  no  município.  Caroline  ressaltou  que  a  equipe

organizadora do Prêmio enviou diversos e-mails informando que Itatiba estava

com votação popular acima da média de outras cidades, mas que ainda assim,

a seleção de Itatiba entre os finalistas, não aconteceu. Heloise informou que

três municípios pertencentes ao Circuito das Frutas foram premiados, sendo

eles:  Vinhedo  (Turismo  Rural),  Atibaia  (Turismo  de  negócios  e  eventos)  e

Indaiatuba (Turismo de Parques temáticos).

4- Place Branding do Circuito das Frutas- Heloise informou que, no dia dezoito

de novembro a FIA- Fundação Instituto de Administração, juntamente com o

CRTUR- Conselho Regional de Turismo do Circuito das Frutas realizaram uma

reunião de apresentação de duas sugestões de marcas para o Circuito das

Frutas.  Após  intervenções  e  apontamentos  do  CRTUR,  a  FIA  então

disponibilizou-se a estudar as sugestões elencadas na reunião e apresentar

novas ideias de marcar para o Circuito. Heloise prosseguiu informando que, no

último dia sete de dezembro, então, a FIA e o CRTUR reuniram-se para uma

nova apresentação das marcas e uma votação foi realizada para escolha da

nova marca de identificação do Circuito das Frutas. Heloise ressaltou que a

nova marca não foi apresentada nesta reunião do Comtur, pois a FIA deseja

realizar um evento de lançamento do Place Branding Circuito das Frutas, para

o qual todos serão convidados a participar. 

5- Revisão de ações de 2022- Eduardo apresentou aos demais Conselheiros as

ações realizadas pelo Comtur, durante o ano de 2022, sendo elas: 11 reuniões



ordinárias; Aprovação para o Pleito MIT 2022- Implantação do Jardim Botânico

de Itatiba, no valor de R$615 mil; Reunião e apoio para a implantação da Rota

Turística do Morro Azul; Nomeação dos Conselheiros Eduardo Bettin e Francini

Cabrera  para  comporem  do  CRTUR-  Conselho  Regional  de  Turismo  do

Circuito  das  Frutas;  Participação  e  divulgação  sobre  a  Pesquisa  CIET-

Pesquisa de Percepção sobre o Turismo (230 questionários preenchidos por

Itatiba); Início das obras de revitalização do Museu Histórico Municipal (objeto

deliberado  pelo  Comtur  através  do  Convênio  MIT  2021);  Divulgação  de

materiais  sobre turismo em Itatiba,  no Campeonato  Nacional  de Ornitologia

Amadora (FOB); Realização do Concurso Fotográfico Comtur 2022;  Entrega

das Obras de melhorias do Parque Luis Latorre (objeto deliberado pelo Comtur,

através do pleito MIT 2019);  Alinhamento com ações do Circuito das Frutas-

Curso Destinos Turísticos Inteligentes (SENAC),  Place Branding do Circuito,

participação  do  PDL-  Programa de Desenvolvimento  Local  (parceria  com o

SEBRAE).  O  Presidente  aproveitou  para  agradecer  o  apoio,  adesão  e

participação dos Conselheiros, sempre interessados em estimular ainda mais o

turismo em Itatiba.

6- Outros assuntos- 

6.1- Desistência de Conselheiro- Heloise informou que o Conselheiro Iago

Kaique Augusto, que representava a Imprensa Local,  formalizou sua saída do

Conselho, uma vez que se encontra trabalhando em empresa com outro tipo

de atuação.  O Conselheiro Vital  sugeriu então como substituto o Sr.  Aloisio

Mathias, que realiza importante trabalho de comunicação na cidade. 

6.2- Pesquisa CIET- Heloise explicou, que, mais uma vez, o CIET- Centro de

Inteligência da Economia do Turismo está realizando a Pesquisa de percepção

do morador sobre o turismo em sua cidade. Ressaltou que a Prefeitura já tem

divulgado o assunto em redes sociais, estimulando que as pessoas preencham

a  pesquisa.  Informou  ainda  que  encaminhou  o  material  para  o  grupo  de

WhatsApp do Comtur, solicitando que os conselheiros preencham e também

auxiliem na divulgação. Informou que o link para preenchimento fica disponível

até dia vinte e nove de janeiro de dois mil e vinte e três.

6.3 Placas da Rodovia Romildo Prado- O conselheiro Vital questionou esse

assunto abordado em reunião anterior do Conselho. O Secretário Luís então

explanou novamente sobre a temática, salientando a preocupação e interesse

da municipalidade de que as placas permaneçam instaladas. O Secretário Luís

informou que a Prefeitura foi procurada pela Concessionária Rotas Bandeiras,

para tratar sobre placas de sinalização turística instalada no ano de 2021, na



Rodovia Romildo Prado.  A Concessionária recebeu notificação da ARTESP-

Agência  de  Transporte  do  Estado  de  São  Paulo,  que  compreendeu  que  a

sinalização turística realizada no local, tratava-se de sinalização particular. Luís

informou que a Prefeitura já havia solicitado orientações quanto à instalação

através de ofício e não obteve nenhum retorno quanto ao assunto. Diante da

notificação  da  ARTESP,  a  Prefeitura  de  Itatiba  se  mobilizou  junto  às

autoridades competentes para resolução do caso. Luís informou que a Rota

Turística  Princesa  da  Colina  já  estava  contemplada  no  Plano  Diretor  de

Desenvolvimento  Turístico  de  Itatiba,  sendo  necessário  somente  um

reconhecimento  específico  da  Rota  pela  municipalidade,  regulamentado

através  de  Decreto  nº  7.725/2022.  Informou  que  a  Prefeitura  tem

acompanhado o caso e novas atualizações serão informadas ao Comtur, assim

houver qualquer tipo de andamento no assunto. Salientou que há uma grande

preocupação da Prefeitura em manter a sinalização no local, pois essa é uma

grande conquista que favorece o turismo no município. Izildinha e Luís ainda

comentaram sobre a necessidade de revisão da legislação estadual acerca da

sinalização turística em rodovias.

6.4 Rota Turística Princesa da Colina- Vital comentou sobre a preocupação

em relação a participação e comprometimento dos empreendimentos da Rota

Turística Princesa da Colina. Luís informou que é interesse da municipalidade

manter a Rota ativa e em funcionamento, atividade que estimula o turismo em

Itatiba.  Eduardo  salientou  que,  em  sua  experiência  na  área,  esse  tipo  de

problema acaba surgindo, muitas vezes. Luis então sugeriu uma reunião entre

ele, Vital e Eduardo para tratar sobre o assunto.

6.5- Próxima reunião- Heloise informou a todos que, segundo o calendário de

reuniões do Comtur, a próxima reunião não ocorrerá na primeira segunda feira

do mês, dia dois de janeiro. Eduardo então sugeriu a data de dezesseis de

janeiro. Os presentes decidiram então, que tanto a data da reunião, quando o

formato (presencial ou em ambiente virtual), serão decididos posteriormente e

os membros serão comunicados de forma antecipada para que possam se

organizar e participar da reunião.

7- Encerramento- Nada mais havendo a tratar, o Presidente Eduardo agradeceu

a todos os presentes e assim, encerrou a reunião e eu, Heloise Pigatto, lavrei a

presente  ata,  que  segue  assinada  pelo  Presidente  do  COMTUR,  Carlos

Eduardo da Fonseca Bettin.




